

EL DIA

Este número consta
de 4 páginas

PERIODICO DE LA MANANA

Año XVI.—Núm. 4.786

Palma de Mallorca.—Domingo 15 de Noviembre de 1936

Precio: 15 céntimos

Siguió ayer el intenso bombardeo de Artillería y Aviación

Comentarios leves

El 30 de agosto de 1936 la «Mundeta», candorosa moza libertaria de Cataluña le escribía a su novio, el bravo Gusti Gil, miliciano rojo de Son Servera:

«Avui he anat a una Asamblea de la CNT de la secció de Laboratoris, hi estai i no m'he enterat de res del que volia, pero això sí, he sentit parlar molt bé; m'agradat.»

Que la «Mundeta» no se entere de nada y que en las asambleas de la C. N. T. sea posible parlotear cuatro horas sin resolver nada en concreto, son cosas harto corrientes—por desgracia—para que puedan producir el menor asombro. Lo triste es que esa candorosa frivolidad de la mozueta libertaria, esa magnífica bobbería de entusiasmarse por lo vacío e ininteligible no son ni fueren privativos de las demérges barcelonesas. Hombres sesudos

y varones respetables llevaban muchos años arrobándose en España precisamente por todo cuanto fuera embrollado y confuso. Las épocas prerrevolucionarias son siempre así: embrolladas, tiernas y frías como esa «Mundeta» toniloca de las Ramblas barcelonesas.

Y ya se sabe que a las ténuras y frivolidades gironinas siguen luego los atropellos y matanzas de septiembre; que las dulces «Mundetas» se convierten en harpias tricótenas. Y que los varones respetables y sesudos terminan por perder la respetabilidad y el seso a fuerza de temer lo que ellos mismos provocaron.

Y al cabo, un clarín militar, vibrante y disciplinado, los hace enmudecer a todos. Señor: Cómo son de aburridos y eternamente iguales todas las revoluciones demagógicas!

KIM

Los antiguos milicianos de Acción Popular, firmantes del presente manifiesto, solicitan el ingreso en la Falange Española de las JONS para el puesto de honor que el nuevo mando a que se someten tenga a bien destinarlos. ¡Arriba España!

Y ahora gritemos todos, con todo el fervor religioso de un sentimiento que guardaremos eternamente en el corazón: ¡Viva Acción Popular!

Y envuelto en los pliegues de nuestra invicta bandera, dominando a ambos gritos de entusiasmo y de fe, este inmarcesible y eterno: ¡Viva España!

Palma 10 de Noviembre de 1936.

Jorge Andreu Alcover, Antonio Sabater, Gabriel Moragues, Gabriel Cortés, Juan Serra. (Siguen las firmas).

Contestando al anterior mensaje el Jefe Provincial de Falange Española se ha expresado en los siguientes términos:

Camaradas: Con la emoción patriótica que me producen todos aquellos actos en que se ve volcada una pasión ardiente por la nueva España, he tenido conocimiento del mensaje en que dirigiéndose a vuestros antiguos camaradas de la segunda compañía de las milicias de Palma de Mallorca recabábais el honor de venir a luchar con nosotros, bajo las banderas de Falange Española de las JONS por la liberación definitiva de la Patria y por el asentamiento incommovible de su nueva era gloriosa.

Sin frases retóricas ni cumplidos de fórmulas: Falange de Baleares os desea y os recibe con los brazos abiertos, para que junto a ella y en sus filas deis todo el provecho que cabe esperar de vuestro probado valor y de vuestra actuación cívica. Desea que os confundáis con nuestros antiguos camaradas que el HAZ representativo de su signo sea un ejemplo de nuestra unión y que el yugo de la Patria cobije a todos y nos confunda en el fervor de su defensa.

No puedo seguir punto por punto vuestro mensaje pero habéis de permitirme que os acompañe en vuestro pasado y por última vez grite con vosotros desde lo más íntimo del corazón: ¡Viva Acción Popular!

Servicio de Radio Mallorca Noticias de ayer tarde

Se deposita oro en un banco francés a nombre de Largo Caballero

Radio Cádiz, a las 24 horas: Hamburgo.—La policía ha detenido en esta ciudad a dos individuos marxistas españoles, por haber maltratado a una señorita.

Aunque el Gobierno de Madrid se ha interesado por ellos, el Gobierno alemán se ha negado a ponerlos en libertad.

Paris.—En la sucursal del Banco de Francia en una ciudad del S. de dicha nación, ha sido depositada una importantísima suma de oro a nombre de Largo Caballero y otros dos individuos cuyos nombres se desconocen.

Parece ser que, ante lo elevado de la cantidad que se intentaba depositar, un funcionario del Banco marchó a Paris a consultar si habría dificultad en las operaciones.

Se sigue engañando al pobre pueblo madrileño

Radio Cádiz, a las 24:

Las emisoras rojas siguen engañando al pobre pueblo madrileño, al que dicen que los fascistas no pasarán y que el enemigo ha sido rechazado y desalojado de sus posiciones, sin comprender que ello va a ser contraproducente aun para ellos mismos, pues Madrid será

FALANGE

Era bella y terrible lo mismo que un enjambre.
Era una gran colmena
ávida: sed y hambre.

Las flechas apretadas en un haz
tenían el sentido mitológico
del dios niño y audaz:
herían por amor porque es biológico.

«De cara al sol, con la camisa nueva
que tu bordaste en rojo ayer...»
Bajo una luz de azur, palpitante y medieva
dos ojos de mujer.

Dijo Paul Valery que la luz es oscura
y el viejo mar de Homero es fosco en la Iliada.
Parecerá inelmente la mano que nos cura
sin opio ni poción edulcorada.

En nuestro amanecer de hierro y azucena
vibraban miles de alas con los nervios de alambre.
Era una gran colmena
ávida: sed y hambre.

LORENZO VILLALONGA
de F. E.

FALANGE ESPAÑOLA

Jefatura de prensa y propaganda

Un grupo de significados elementos hasta ahora pertenecientes a la Ceda, a su ingreso en Falange han dirigido el siguiente mensaje al Jefe Provincial camarada Zayas; dicho mensaje va también dirigido a la opinión.

Señores: Los que suscriben, milicianos todos de Acción Popular actuantes en las distintas líneas de combate del Movimiento de Salvación de España, sometemos a vuestra consideración como sugerencia de conducta, la crítica de la propia, que exponen y deciden por el siguiente manifiesto:

Sin la autoridad que presta toda Jefatura, sino como simples milicianos, nuestro propósito no va más allá que el patriótico de servir de guiones de avance, caso de que aprobeis y decidais seguir el impulso que aquí se informa.

La organización política a la que nos hemos honrado perteneciendo ha sido, desde su fundación, allá en las primeras jornadas que siguieron al aciago catorce de abril de 1931, solera de hombres honrados y patriotas. Cabemos desde los inicios de Acción Popular en cada una de sus páginas de historia política y hasta la colmación de la hediondez patria que tiene como hito el asesinato del Excmo. Sr. don José Calvo Sotelo, la honra, que la historia habrá de reconocer, de haber recorrido hasta el remate, dejando mártires en cada margen, los rales de la legalidad. La antipatria opuso siempre su dique de hoz, martillo y compás a nuestros propósitos democráticos.

Nuestra insistencia llegó hasta el límite, pero nada más. Desde entonces fuimos los primeros convencidos de que las plumas y las lenguas debían ceder su puesto a las armas, y por esto la conspiración nos halló con quienes, a la par que nosotros, preparaban el glorioso Movimiento de la Patria común.

Al lanzarnos a la calle, con las armas en la mano, con entusiasmo y en número nutridísimo en la histórica madrugada del 19 de Julio, dejábamos de ser políticos, mudábamos de táctica, convencidos por la fuerza elocuente de los hechos que a la España que se nos iba había que ganar la con el corazón. Cumplamos nuestra promesa de propagandistas de la buena causa: de que el enemigo nos encontraría en la calle si en ella se trasladaba un día el campo de la lucha. Y así fué:

Naturalmente, luchamos con nuestra gloriosa insignia co gada del pecho, con el aliento de nuestra doctrina, de esencia purísima de Patria y en primera fila. Nuestros queridísi-

mos jefes cumplieron como buenos poniéndose a las incondicionales órdenes de la autoridad militar. La agrupación fué un cuartel y cada uno de nosotros un soldado.

Párrafo aparte merece nuestro Jefe inmediato, el capitán de artillería don Sebastián Feliú, pundonoroso militar que no solo nos condujo a la Victoria contra el rojo invasor, sino que fué nuestro hermano mayor espiritual en los días y en las horas de paz.

Nuestra disciplina probada en el campo de batalla estuvo sometida a una ulterior prueba en la paz. Nos referimos al decreto de disolución de la segunda compañía, carne y sangre en que había venido a transformarse toda nuestra vieja organización. La orden emanada del Comandante Militar, se dirigía a milicianos disciplinados, y se acató.

La consecuencia de aquel decreto dirigido a un grupo de voluntariado equivalía a su disolución como tal, a su disgregación en individualidades dotadas de propia y autónoma personalidad.

Cada uno de nosotros ha trabajado por la buena causa en momentos de peligro inminente, gravísimo. Ha trabajado con una divisa: la de Acción Popular. A quienes tal hicieron entienden los firmantes no les es lícito en la nueva situación creada marchar tranquilamente a sus casas a velar sus laureles. Tal equivaldría a sugerir lo que no es cierto: que habían luchado bajo los pliegues de una bandera de partido, simplemente.

Y esto no. Ni ostracismos ni siquiera vida vegetativa; vida militante, actuante, como hasta aquí, es la que nos proponemos seguir hasta ver a España redimida.

Y para ello nos brinda un ancho campo Falange Española, nuestra hermana. Nada absolutamente nos separa de sus doctrinas, con su sublime arcada de Dios y Patria. En absoluto calco, coinciden lo ardide de su actuación y sus puntos programáticos, con la conducta y el contenido de los catorce puntos de la Jap. Y si toda obra humana es susceptible de superación y aún de crítica, el afán y la depuración so o se logran confundiendo palpitaciones y trasvasando corazones.

La cruz contra el enemigo común ha de ser y es de hermandad en la lucha, de armonía en la acción y de unidad en el fin. Y este no es otro que el de la salvación de España. Los que suscriben se honran en dirigirse al Jefe Provincial de Falange con estas sencillas palabras:

aviones, que se van disponiendo y preparando para entrar en ataque a la primera orden.

Todos están ardiendo en deseos de atacar a la capital, no con afán de destrucción, pues este afán no lo han sentido nunca los nacionalistas—esto es cosa de los rojos—, sino porque consideran la necesidad imperiosa de que Madrid sea conquistado. Y lo será enseguida. Todo está dispuesto y a punto de comenzar el ataque cuando el Alto Mando lo ordene.

Como dato curioso, daremos una nota, que nos facilita el capitán Botello, recién regresado del frente: para que la artillería tenga efectividad, es necesario que sus granadas vayan a muy poca altura, es decir, casi a ras de tierra. Y el capitán dice que las granadas disparadas por los cañones de los rojos no tienen fin ninguno, no cubren ningún objetivo, pues las emplean de una manera que parecen lanzadas contra los aviones, tan elevada es su trayectoria.

El capitán Botello Muñoz ha quedado completamente sorprendido de la superioridad de la artillería nacional, que, al segundo disparo sobre un objetivo determinado, corrige, si es necesario, el tiro, batiendo al blanco señalado con precisión matemática.

Y que conste que el capitán Botello es oficial de artillería del Ejército portugués.

Noticias radiadas anoche

Largo Caballero simuló un viaje para huir

Jaca a las 15:30 horas:

El gobierno rojo de Madrid estaba vigiladísimo. Largo Caballero y sus ministros para huir, simulaban un viaje a Cuenca para inspeccionar aquel sector y con ello, lograron el permiso de los anarquistas para marchar en coche hasta Tarancón, pero al llegar a aquella población fueron muy mal recibidos por los milicianos que los llamaron traidores y cobardes por haber huido de Madrid, obligándoles a regresar a la capital de España. Al llegar a la carretera de Chinchón, gracias a las buenas vías de comunicación lograron burlar a los anarquistas, fugándose hacia Valencia.

Nuevos fracasos en Asturias

En el frente de Asturias los ataques de los gubernamentales han sido un completo fracaso. Así, el denominado Batallón ruso, abandonó sus posiciones, huyendo a la desbandada, abandonando todo su material y numerosos muertos.

Pánico en Madrid

En Madrid el pánico es espantoso. La huida de Largo Caballero y sus secuaces, así como la del general ruso, produjeron penosísima impresión.

Las fuerzas nacionales dueñas de los barrios extremos

Burgos.—Las noticias recibidas a última hora del frente de Madrid, dicen que las fuerzas nacionales se puede decir, que son dueñas por completo de los barrios extremos. La artillería ha bombardeado Las Rozas obligando al enemigo a huir en franca desbandada hacia la ciudad.

Las fuerzas nacionales avanzadas, continúan efectuando operaciones de limpieza.

Los anarquistas, son los únicos que mantienen a defensa de la capital, ya que los demás solo buscan la huida por la carretera de Valencia.

Acusaciones contra el Gobierno de Francia

El gobierno Blum es objeto de severas acusaciones, pues se tienen pruebas de envíos de material de guerra, principalmente aviones, a los rojos españoles.

Disturbios en Rusia

Riga.—Hubo grandes disturbios en Cauceo y Armenia, habiéndose encarcelado a muchos jóvenes, la mayor parte estudiantes. Se han hecho muchas deponaciones a la Siberia.

Sobre el discurso memorable de Grau

Roma.—Los periódicos italianos dedican grandes espacios al discurso pronunciado por el representante italiano en el Comité de no intervención, que ha sido recibido satisfactoriamente en Italia.

Operaciones en Pozuelo

Cádiz.—Se han realizado operaciones importantísimas en Pozuelo, en donde los nacionalistas cortaron la carretera de Madrid a la Coruña. Se entabló un violento combate en el que los

rojos fueron violentamente derrotados, teniendo más de dos mil bajas.

Heroicidad de unos Requetés

Los bravos y gloriosos Requetés del Tercio del Pilar que operan en el frente aragonés, dieron una prueba de su valentía; llegaron a Zaragoza tres Requetés y un sargento de dicho tercio portadores de una bandera de los anarquistas que arrebataron a estos de sus propias posiciones. En dicha bandera se lee: «Milicias antifascistas». Estos requetés realizaron el hecho siguiente: Abandonando sus líneas avanzadas se arrastraron por el suelo, llegando hasta las posiciones enemigas, que ocupan en el Monte de Santa Quiteria, donde ondeaba esta bandera, arrebatándose la y poniendo en su lugar la bandera española con la inscripción de «Viva España y así queréis vuestra bandera, id por ella en Zaragoza». Este gesto heroico ha sido muy comentado en Zaragoza.

Como se defenderán los rojos

Los representantes de la prensa extranjera que se encuentran en Torrejón de Velasco manifestaron que en su viaje al Cerro de los Angeles pudieron apreciar las grandes fortificaciones y trincheras de cemento armado construidas por los rojos así como el abundante material que abandonaron en su huida, ante el ataque de los Legionarios y Regulares, juntamente con los falangistas que con dichas fuerzas de choque cooperan.

La lucha en Madrid

Madrid.—Continúan los combates violentos, oyéndose grandes estampidos de cañones y fusilería. Se dice que los rojos han intentado minar edificios como el Palacio de Comunicaciones, Ministerio de Gobernación, el de la Guerra y otros.

La situación difícil del Escorial

Los rojos de El Escorial están en muy mala situación, que se agrava por momentos. Los nacionales han atacado la carretera de las Rozas.

En Talavera de la Reina informan que los nacionales han vadeado la ribera del Manzanares llegando a entrar en algunas calles de Madrid.

También dan la noticia, no oficial, de que por un buque nacional había sido detenido un transporte ruso cargado de material de guerra.

Avance del glorioso Ejército en Madrid

Radio Tetuán a las 16:

Los nacionales avanzan en el frente de Madrid paso a paso, pero con seguridad, con objeto de evitar en lo que puedan el destrozo de la población. Las posiciones que van siendo ocupadas por los nacionales son inmediatamente fortificadas. Durante los últimos combates los comunistas han tenido enorme número de bajas, resultando insuficientes los hospitales para albergar a los heridos.

Inútil propaganda roja

Burgos.—Los rojos madrileños hacen propaganda por todos los medios posibles. Hasta la emisora de Madrid retransmitió ayer una conferencia transmitida por Radio Valencia de un Capitán de un buque ruso llegado a aquel puerto. Dicho capitán habló en ruso más de una hora; por tanto, los que escuchaban no se enteraron de nada de lo que decía, lo que no bastó para que al final le ovacionaran. Luego habló un español que tradujo el discurso del citado capitán, diciendo que había transmitido un saludo de los rusos a sus camaradas españoles. Otro ruso dijo que saludaba a las mujeres españolas en nombre de las rusas. La multitud prorrumpió en gritos que más bien parecían propios de salvajes que de gentes civilizadas.

El general Miaja no convenció a la gente de Madrid

Tenerife.—El general Miaja, que se hizo cargo de la defensa de Madrid al huir el gobierno de Largo Caballero dirigió un discurso a la población por medio de altavoces pudiéndose apreciar que hablaba con voz muy temblorosa que demuestra el pánico de que está preso, lo mismo que sus jefes. No logró convencer a la gente, que exigía notas más concretas.

La resistencia de Madrid no puede ser larga

En Madrid no puede ser la resistencia de los rojos muy prolongada, ya que les faltan viveres y de un momento a otro va a faltarles agua.

Las caravanas de fugitivos de la capital son continuas.

En el Puente de Segovia hubo un combate bastante violento. Los rojos intentaron cortar el avance de los nacionales, no lográndolo y siendo rechazado.

La columna del Teniente Coronel Tella avanzó por el Puente de la Princesa, tomando posiciones.

Unos periodistas hablaron con el General Varela sobre las operaciones que tienen que realizarse sobre Madrid. El General les dijo que el Ejército nacional es disciplinado, fuerte y dotado de magnífico material. Añadió que el ataque definitivo a Madrid no se había realizado aún, pues esperaban las órdenes del alto mando para llevarlo a cabo; que habían procurado que la población de Madrid no tuviera que ser destruida. Hasta ahora—dijo—solo son bombardeados los barrios y objetivos militares, que vomitan continuamente metralla sobre la ciudad. Al preguntarle cuantos cañones había emplazados contra la capital, dijo que no podía responder a tal pregunta, por ser difícil hacerlo. Los nacionales están seguros del triunfo porque no hay nada ni nadie que pueda oponerse a ellos.

Avance sobre Madrid

La columna del Coronel Yague ocupó a las 5 de la tarde, las primeras casas del sector por el que ha atacado.

La aviación roja pasó sobre las posiciones nacionales, pero a causa del nutrido fuego de las ametralladoras anti-aéreas, se retiró hacia el interior de Madrid.

En las posiciones de la Casa de Campo un batallón de mujeres atacó ayer a los legionarios quienes por humanidad no querían contestarles, pero obligados por el fuego que hacían ellas no tuvieron más remedio que repelerlas, produciéndolas algunas bajas. Asustadas del nutrido fuego, huyeron a la desbandada hacia Madrid.

En las primeras horas de la mañana de hoy la aviación tenía que actuar intensamente sobre Madrid, pues ayer casi no lo hizo debido al mal tiempo reinante.

En honor de los defensores del Alcázar

Burgos.—El gobierno alemán ha dado orden para que, en honor al jefe heroico de los defensores del Alcázar, sea suprimido dicho nombre de Alcázar de todos los cafés, cabarets, restaurantes, etc., de Berlín, que lo lleven.

Inútil ataque a la Casa de Campo

Cádiz.—Los rojos quisieron intentar la conquista de la Casa de Campo, siendo completamente rechazados y obligándoles a replegarse en el interior de la ciudad. Entre los prisioneros que cayeron en poder de los nacionales había muchos guardias civiles y soldados, así como buen número de rusos. Estos manifestaron que no creían encontrar tan gran resistencia y mucho menos un Ejército tan disciplinado y regular. Añadieron que vinieron engañados a España, pues se les llamó diciéndoles que solo había que organizar una simple revolución y no una lucha de exterminio y sin cuartel como la que se está desarrollando.

Ultimas noticias

Otros que huyen

Tenerife.—La UGT de Madrid dictó una nota en la que dice que en vista de las circunstancias, la comisión ejecutiva de la comisión se trasladará a Valencia. Otros más que huyen. ¡Y van...!

Parte minúsculo

Madrid.—La Junta de Defensa dice que la aviación voló activamente, cubriendo los objetivos que se le había señalado. Este es todo el parte de guerra de Madrid.

Tremendo bombardeo

Avila.—La artillería nacional ha comenzado hoy una tremenda acción contra los objetivos de Madrid. En toda la ciudad se oyen los estampidos de las piezas de 15 y medio. Esta mañana, una escuadrilla de la aviación nacional voló sobre Madrid, efectuando terribles bombardeos sobre las posiciones enemigas. También se registró fortísimo tiro de fusilería en el sector del Parque del Retiro. La artillería nacional tiene que intensificar sus tiros contra las fortificaciones construidas estos tres últimos meses en Madrid hasta transformarlas en polvo; una vez destruidas dichas fortificaciones será cuando se realizará el ataque intenso y definitivo sobre la ciudad. Entonces atacará el Ejército violentamente y sin contemplaciones.



LA NIÑA

Francisca Bennaser Salamanca

Ha subido al cielo a la edad de tres meses

Sus desconsolados padres y demás familia ruegan su asistencia a la conducción que se efectuará hoy domingo a las 11. Casa mortuoria: Sindicato n.º 6.

Alocución del general Queipo de Llano

Quería hablar pronto para meterme en la cama, pero no ha podido ser. Hoy he leído una barbaridad con lo que publica el periódico de Tánger «El Porvenir», que podría titularse «un hombre puesto en ridículo por el propio interesado». Me refiero a un artículo publicado por el teniente coronel Luis Romero, que hoy, como digno marxista, es comandante militar de Málaga. Este militar fué destinado, como hombre de confianza, por el Gobierno de Casares Quiroga, cuando se temía la sublevación del Ejército de Marruecos. El periódico, antes del artículo, en un exordio, pone de relieve el heroísmo demostrado por ese jefe, quien seguramente será recompensado por el Gobierno español. Este jefe cuenta que cuando llegó al punto de su destino hacia tres días que habían salido las tropas para las maniobras del Llano Amarillo, con que Casares quería desbaratar la sublevación y que tanto la favoreció. Cuando Casares había ofrecido el cargo que quisiese al teniente coronel Yagüe y este militar, con toda dignidad, lo rechazó, ordenó, como Ministro de la Guerra, las maniobras del Llano Amarillo, en las que, efectivamente hubo conversaciones, se acabó de convencer a los timoratos y todos se pusieron de acuerdo para realizar el golpe que estaban preparando de acuerdo con nosotros. Dice Romero que, entre los hombres civiles, obreros y pequeños industriales—él hace esta distinción—se veía el fervor republicano, y le advirtieron de lo que iba a ocurrir. Y él, por miedo o a lo menos por una negligencia verdaderamente condenable, en lugar de reunir a la guarnición, se fué a conferenciar con el general Gómez Moratón, con un teniente coronel, para que presenciase la entrevista, en la cual le manifestó el general que se preparaba una sublevación de cabos fascistas, pero no intervenían en ella los oficiales, que solo deseaban la paz y tranquilidad de Marruecos. Para contrarrestar esto, continúa diciendo Romero, mandé leer una proclama y publicarla en la orden de 18 de julio. Leída a los jefes y oficiales esta proclama, recordándoles la promesa de honor de no defender a otra España que a la España republicana, pude advertir en algunos rostros la mueca de quien ha tomado un purgante. ¡Qué correcto! Claro que hay que defender a una España republicana, pero no a una España comunista; por eso, los que tenemos dignidad y sentido común, nos pusimos abiertamente contra esa canalla que quería destruir a España y convertirla en una colonia de Moscov. En lugar de reunir a las tropas, como ya he dicho antes, que hubiera sido lo natural, se fué a comer con su mujer, comentando la ingenuidad de algunos. A las siete de la tarde del día de la proclama, un oficial de Regulares me advirtió que había estallado el movimiento de los cabos fascistas, y yo contesté que en el cuartel no se había recibido ninguna disposición. Lo que cometió él por miedo fué una verdadera negligencia, penada por el código de justicia militar, al no intentar detener la sublevación. Después, relata su fuga distraído de mujer. Y no falta la alusión a mi pobre persona: «he oído a Queipo de Llano decir unas cuantas barbaridades. Ese hombre está loco; hay que encarcelarlo. Efectivamente aquellas barbaridades le debían aterrorizar y creo que le siguen aterrorizando. Ya le veo en Málaga escuchándome y pensando que puede que nos veamos pronto. No he visto en mi vida un hombre más ra-

ro de inteligencia que ese teniente coronel, quien debería haber sido sometido a un consejo de guerra, que inexorablemente le hubiese condenado a muerte y que en Ejército marxista es uno de los jefes más dignos. ¡Que aproveche!

El parte oficial rojo anuncia que el éxito de los aviones de la libertad anticipa al mundo que el fascismo será vencido a las puertas de Madrid: «tres aviones destruidos». Mientras a las puertas de Madrid los milicianos resisten heroicamente, en otros sectores y pueblos inician un contraataque. Esto lo dice cuatro o cinco veces, y hay que tener en cuenta que el parte es corto. Se aprovechan de esta detención y de que no hemos entrado en Madrid, porque no entraba en los propósitos del Mando el afectarlo, para decir esas mentiras. En todo el frente atacaron los rojos, pero fueron rechazados, dejando centenares de muertos abandonados.

En la nota oficial, viene también una alocución que el general—llamémosle así porque deberíamos decirle pastor de ovejas—Miajas dirigió a los milicianos rojos antes de atacarnos: «Vais a intervenir en una lucha decisiva pensando en nuestras mujeres y en nuestros hijos, sabréis poner vigor en el ataque y perecer antes que dejar que el enemigo entre en Madrid». Más le valiera a Miajas estar en Juen con el pijama de seda, y saqueando los bancos, porque seguramente estaría más tranquilo.

La radio de Madrid da una noticia trasnochada: «600 soldados, con sus jefes y oficiales, se han pasado en Tardienta a los rojos y han declarado que están ya fastidiados del hambre y malos tratos que recibían». ¡Pobres jefes y oficiales! Si ya han tomado Tardienta, deben estar en Huesca, porque Tardienta, según decían, era el obstáculo que les impedía avanzar sobre Huesca. Los milicianos rojos ya estarán paseándose por las calles de la ciudad conquistada. ¿A que no?

Una noticia me ha dejado verdaderamente turulato: «El jefe del Gobierno ha paseado por los alrededores madrileños. Su presencia fué cogida por las fuerzas leales con entusiasmo. El ministro de Justicia y Sanidad asistió a la reunión celebrada por la Junta de Defensa». Yo me preguntaba: Pero ¿que ministro será ese? ¿Será de los de Azáña en Barcelona o de la Junta formada por los anarquistas madrileños? En esto estaba pensando cuando oí otra noticia que anunciaba que había llegado a Madrid Largo Caballero. Seguramente, se habrá marchado a Madrid porque en Valencia le faltaron el respeto los rojos y aún parece que le montaron a alguno de sus pregoneros; lo mismo le hicieron en Albacete, y aún parece que en Madrid mismo, en un mitin antifascista, el compañero Fabra llamó cobardes a Largo Canallero y a Rossemberg por haberse ausentado de Madrid en los días más graves por el ataque de los fascistas. Parece mentira que un hombre tan generalísimo y tan altivo comporte esas cosas de unos simples súbditos.

En la nota oficial, también aparece el comentario de los combates aéreos realizados ayer en Madrid. Siguen faltando a la verdad a sabiendas, aunque a la larga les pondrá en ridículo, pues los mecánicos de los aeródromos saben perfectamente que los once aparatos que les derribamos ayer no han vuelto a sus bases. Y comentándolo con su compañera y niños y con los vecinos, al cabo de unos días todo el mundo sa-

En Palma

Función benéfica

Hoy domingo a las 5 y media de la tarde se celebrará la III velada a beneficio de las Cocinas Económicas organizada por la «Juventud Declamatoria Palmesana» representándose el Drama en dos actos «Amor de Madre» y el juguete cómico en uno «Las cosas de Gomez».

Ayuntamiento

Hallazgo

Don Juan Andreu Barceló, domiciliado en la calle Arabi 18-2.º ha hecho entrega en la Jefatura de la Guardia Urbana de un monedero de piel, de caballero, conteniendo cierta cantidad de dinero, el cual fué encontrado por el indicado señor en la preferencia del «Cine Moderno» durante la sesión de tres a seis, y será entregado a la persona que acredite sea de su propiedad.

Los sellos pro paro obrero

Ayer al recibir el señor Alcalde a los informadores les dijo que había empezado en el Ayuntamiento el despacho de los nuevos sellos establecidos para remediar el Paro Obrero.

En los diversos modelos de dichos sellos se entrelazan los emblemas de Falange Española y Requetés.

La venta de sellos fué ayer extraordinaria, hasta el punto de que en las oficinas la caja en dos horas se habían despachado cien mil y pico de sellos, importando la cantidad de 8.340.

La recaudación superará a todas las esperanzas que se habían forjado y con ella se podrá resolver definitivamente el problema del paro obrero.

Para evitar abusos

El Alcalde ha dado las oportunas órdenes para que hoy la guardia municipal evite en las taquillas de los cines los abusos de los que se aprovechan de comprar una entrada para cambiar billetes con plata.

Al que para pagar una entrada o localidad entregue un billete se les aplicarán las disposiciones en vigor si se comprueba que posee plata o moneda suelta para efectuar el pago.

Nota importante de Secretaría

Por Secretaría se invita a todos los empleados que hubiesen ingresado por concurso u oposición en las Oficinas Municipales, que actualmente no se hallen colocados, por haber sido suspendidos por el Ayuntamiento, y que no hayan sido objeto de otra sanción, a que se presenten en dicha Secretaría, el próximo lunes día 16, a las nueve, para enterarles de un acuerdo que les interesa.

Comandancia Militar

Estado Mayor

Orden General del día 12 de Noviembre de 1936, en Palma de Mallorca

Todos los Jefes y Oficiales presentes en estas Islas, en activo y retirados, que no hayan cumplido la edad para obtener el retiro forzoso, que no estén destinados en alguno de los Cuerpos que se expresan en la relación número uno, y todos los que figuran en alguna de las Dependencias de la relación número dos no sean de su plantilla; manifestarán a esta Comandancia con toda urgencia el destino que tienen y Autoridad que se lo confirió.

Relación número uno

- Comandancia Militar de Baleares.
- Regimiento de Infantería Palma número 36.
- Regimiento de Artillería de Mallorca.
- Batallón de Ingenieros de Mallorca.
- Grupo de Intendencia de Mallorca.
- Grupo de Sanidad Militar de Mallorca.
- Caja de Recluta número 57.
- Sección de Sementales de Palma.
- Comandancia de Obras y Fortificación.
- Jefatura de los Servicios Sanitarios.
- Jefatura de los Servicios de Intendencia.
- Jefatura de los Servicios Veterinarios.
- Intervención Civil de Guerra.
- Jefatura de Construcciones Navales.
- Falange Española.
- Requetés.
- Milicias Ciudadanas.

Relación número dos

- Auditoría de Guerra.
- Fiscalía Jurídica Militar.

Juzgado Permanente.

Lo que de orden de S. E., se publica en la general de este día para conocimiento y cumplimiento.

El Comandante Jefe de E. M., Carlos Marin de Bernardo.

Servicio de Radio Comercial

A partir de esta fecha se establece el servicio radio comercial cuyo texto se refiera a operaciones mercantiles.

La tasa de estos telegramas similar a la de los radiotelegramas de régimen interior es de 0'50 ptas. por palabra, el móvil de 0'10 y a partir del 15 de los corrientes el sello de 0'10 para el «Paro Obrero». No se admitirá en la dirección las llamadas «direcciones abreviadas».

En los radio comerciales dirigidos a las estaciones telegráficas dependientes de esta Jefatura sus destinatarios abonarán al recibirlos la tasa a percibir de 0'10 pesetas por palabra.

Se admitirá esta clase de servicio para todas las plazas ocupadas por el Movimiento Nacional Salvador de España de la península, Marruecos y Canarias en todas las ventanillas de las estaciones del cuerpo de Telégrafos y durante las horas que en tiempo normal han estado abiertas al público.

Palma 10 noviembre de 1936.

El Delegado de Comandancia Militar en Telégrafos.—J. Enseñat.

Servicio de Plaza para el día 15 de Noviembre de 1936

Parada:

Cárcel, Prisión Estaciones y Prisión Hermanitas de los Pobres.—Regimiento Infantería Palma n.º 36.

Comandancia y Sala de Armas.—Grupo Mixto Artillería n.º 1.

Caballería.—Grupo Mixto Ingenieros n.º 1.

Jefe de día.—Comandante de Infantería don Manuel Barrado Sampol.

Imaginaria.—Comandante de Infantería don Manuel de Fuenmayor Biseñach.

Visita Hospital.—4.º y último Capitán de Infantería don Guillermo Gual.

Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

D. O. de S. S., El Comandante Jefe de E. M. Carlos Marin de Bernardo.

Diputación

Para la suscripción nacional

El Excmo. Sr. Gobernador civil ha remitido para su ingreso en los fondos pro-Suscripción nacional la cantidad de 4.750 pesetas en plata procedentes de incautación por infracción del Bando último sobre tenencia de moneda y que han sido ocupadas a los vecinos de esta ciudad Antonio Gelabert Mercant domiciliado en la carretera de Inca 15, importante 1.500 ptas y a Gaspar Aguiló calle del Sindicato 75, al que se le encontraron 3.250 pesetas.

El Sr. Presidente de la Diputación ha ordenado que sea canjeada dicha cantidad total en el Banco de España, en billetes, para facilitar al citado Banco la circulación fiduciaria.

**

También ha remitido el Excmo. señor Gobernador la cantidad de 1.000 ptas, multa impuesta a la Agrícola Mallorquina por falta sobre el cange de moneda, y la cantidad de 250 pesetas por otras multas impuestas por faltas sobre registros de pasaportes y reglas sanitarias, sumas que igualmente han ingresado en la suscripción pro Movimiento nacional.

Gobierno civil

Junta del Paro Obrero

Reunida la Junta del Paro Obrero ante las posibilidades económicas que parece se han de alcanzar con la venta del sello pro-paro obrero, ha acordado por unanimidad proceder a la inmediata construcción de un edificio para el Gobierno Civil, aprovechando para ello el proyecto que a tal objeto tenía presentado el arquitecto señor Roca.

Las obras empezarán mañana lunes.

Se calcula en más de 350 el número de obreros que podrán emplearse.

Al mismo tiempo ha aprobado la gestión del Gobernador, anunciando un concurso de proyecto ante los señores Arquitectos para la edificación del Palacio de Comunicaciones.

Una vez adjudicado este concurso se anunciará el de la construcción la que empezará a principios del próximo mes.

BORN HOY

3 GRANDES FILMS 3

El Prófugo por Warner Baxter

Corazones valientes

y Te quiero con locura

por Rosita Moreno.

Lunes: De Pura Sangre por Clark Gable

PARA COMPRA-VENTA Y ADMON. DE FINCAS

DIRIJANSE

AL CORREDOR MATRICULADO

L. CLADERA

Avda. A. Rosselló, 86 PALMA DE MALLORCA

Tiene en estudio la Junta otros dos grandes proyectos, con los cuales y los anteriormente citados, calcula quedará en absoluto resuelto y terminado el Paro Obrero en la Isla.

Otro acaparador de plata sancionado

Al visitar al señor Gobernador nos comunicó que se había efectuado un registro en el domicilio de don Antonio Gelabert Mercant, carretera de Inca, número 15, Vivero, habiéndose incautado de mil quinientas pesetas en moneda de plata, cuya suma se ha ingresado en la Suscripción Nacional.

AYER SE CONSTITUYO

El Gremio de Médicos

Ayer tarde, a las cuatro, en su domicilio, calle de Veri, 16, tuvo lugar el acto de constitución del Gremio de Médicos de Baleares.

Asistieron la mayoría de los médicos y odontólogos y una representación del Colegio de Farmacéuticos.

Presidió el acto el Gobernador civil don Mateo Torres Bestard, y tomaron asiento a su derecha el teniente coronel de Sanidad Militar, señor Anglada; el presidente de la Diputación señor Obrador; el Archivero municipal don José M.ª Tous y Maroto, que ostentaba la representación del Alcalde de Palma; el inspector de Higiene señor Durich y el Delegado de Hacienda, señor Casanovas; y a su izquierda, el Marqués de Zayas, el comandante de Marina, el capitán de Sanidad, señor Orbaneja y el señor Vanrell.

Don Mateo Palmer, de Falange Española, hizo uso de la palabra congratulándose del ingreso de la clase médica en Falange Española y excitó a todos a laborar para el engrandecimiento de la Patria, para lo cual—dijo es necesario borrar todos los partidos políticos.

A continuación habló don Alfonso de Zayas, jefe provincial de Falange. Hizo historia de lo que será la nueva España y expuso la necesidad de que los médicos se hagan cargo de lo que representa el movimiento que se está desarrollando en España.

Añadió que es necesario que se borren las diferencias existentes en la clase médica.

Por último se levantó el Gobernador civil.

Después de exteriorizar la satisfacción que sentía, por haberle cabido el honor de presidir el acto, habló en la libertad que hubo en España.

Habló, luego, de la constitución de los diferentes gremios y terminó congratulándose de que la clase médica preste su colaboración al movimiento salvador de España.

Se dieron vivas a España y a Falange.

El Directorio del Sindicato Gremial Provincial Nacional-Sindicalista de Médicos y Odontólogos, quedó constituido en la siguiente forma:

Secretario, don Pedro Alcover; don Vicente Orbaneja, don Pedro Alou, don Javier Garau, don Mateo Servera, don Antonio Estarellas Pascual, don Matías

Munar Durán, don Juan Caldentey y don Miguel Font.

Sindicatos: don Antonio Moner, don Juan Jaime Llobera y don Francisco Medina.

El señor Alcover agradeció a sus compañeros el nombramiento y prometió trabajar en pró de los intereses de la clase.

PRINCIPAL

Hoy — Desde las 3 tarde ULTIMAS EXHIBICIONES

Desfile de Primavera

FRANCISKA GAAL

Fastuosísima opereta en español

La hija del Regimiento

ANNY ONDRA

Graciosísima comedia musical

Jueves próximo:

Todo por el amor y Paso a la Juventud

RIALTO

HOY DE 3 A 11 NOCHE

El capitán odia al mar

por Victor Me Laglen y Jhon Gilbert

ES MI HOMBRE

En español

por Valeriano León Lunes: SI TU QUIERES y AVES SIN RUMBO.

MODERNO

HOY DE 3 A 11 NOCHE

SUBURBIOS

por Wladimir Zocaloff

EL MUNDO CAMBIA

En español

por PAUL MUNI Lunes: SIN RUMBO.

SUBASTA

El día 27 de los corrientes, a las 12 de la mañana, ante el Notario de esta Capital D. Nicasio Pou, (calle de Milagro, 11, pral.) se verificará la subasta de una finca de 328 metros cuadrados, compuestas de dos casas de planta baja, piso y cochera, procedente del predio Son Trias, en Esporlas. Se aceptará el remate si conviene, ya sea de la íntegra finca o por parcelas. El título de propiedad y nota de cargas estará de manifiesto en la Notaría.

El número de nuestro teléfono es el 1745

CONCURSO

El Palacio de Comunicaciones

Copiamos del «Boletín Oficial»: «Por el presente se convoca a los señores Arquitectos nacionales a concurso para la presentación de planos para la construcción de un Palacio de Comunicaciones en esta Capital, sin otras limitaciones que, además de tener en cuenta el destino de dicho edificio que ha de ser el dotar de los Servicios de Correos y Telégrafos de local propio, el que el estilo del mismo, en líneas generales, sea el netamente mallorquín. Para detalles de emplazamiento, capacidad del solar y detalles complementarios serán enterados los concursantes en las oficinas correspondientes del Ayuntamiento, siendo el plazo de este concurso el de quince días naturales. Palma 11 de noviembre de 1936.—El Gobernador, Mateo Torres.»

DEL CARNET

Tras brevísima dolencia ha subido al cielo a la temprana edad de tres meses, la niña Francisquita Bennaser Salamanca.

A sus desconsolados padres don Matías Bennaser Pujol y doña Juana Salamanca, les reiteramos la expresión de nuestro más sentido pésame.

DEPORTES

Futbol

C. D. Coruña - C. D. Calatrava

Hoy domingo, a las 10 de la mañana se repetirá en el campo del Cultural el partido de futbol entre los equipos C. D. Coruña - C. D. Calatrava, a beneficio de las Cocinas Económicas.

Reina gran interés entre los aficionados al balompéico para presenciar dicho partido ya que el pasado domingo quedaron empatados a cero tantos, por cuyo motivo los dos equipos jugarán con gran entusiasmo para hacerse con la victoria y brindar al público una gran matinal de futbol.

Instrucción

Instituto Elemental de Segunda Enseñanza de Inca

Los exámenes de Ingreso y de los alumnos del curso de 1935-36 que tienen pendientes asignaturas, tendrán lugar mañana, día 16, a las ocho de la mañana.

Los alumnos que no pudiesen celebrar dichos exámenes por hallarse prestando servicios a la Patria o por otras circunstancias razonables, sus padres o persona que le represente se servirá manifestarlo por escrito en la Secretaría del Instituto, concediéndose para estos casos, tan pronto como las circunstancias lo aconsejen, convocatorias extraordinarias de exámenes y continuando abierto el plazo de matrícula para dichos alumnos. Inca 10 de Noviembre de 1936.—El Secretario, A. Nicolau.

GACETILLAS

BAILE.—En el Hotel Pullman hoy a las cinco de la tarde, Gran baile de sociedad a beneficio de las Cocinas económicas, con el Concurso de la orquesta «Neyum».

TEATRALES

Principal

Para hoy domingo se anuncian las últimas exhibiciones de la fastuosísima opereta en español «Desfile de Primavera», en la que tan admirable labor realiza la excepcional artista Francisca Gaal.

Se proyectará también la graciosísima comedia «La hija del regimiento» por la dinámica artista Anny Ondra.

Majórica Hotel

«Situación única, magnífica, dominando Palma, la bahía y bosques. Todas las habitaciones exteriores y confortables. Precios económicos y convencionales para largas temporadas. Visite el Hotel, sin compromisos. Corriente Terreno.»

RADIOGRAMAS

España

Los comunistas franceses piden que se acuda en socorro de los rojos

Paris 13.—Los comunistas franceses pidieron nuevamente y con urgencia socorro para los rojos españoles. Un comité de izquierdas pidió audiencia al presidente del Consejo de ministros, Léon Blum, que consintió en recibirle hoy.

El Comité de no intervención aprueba el establecimiento de un sistema de vigilancia

Londres 13.—En su sesión de hoy, el Comité de no intervención en los asuntos interiores de España aprobó un proyecto para el establecimiento de un sistema de vigilancia para asegurar el cumplimiento del pacto. Quedan todavía dos puntos que aclarar, según se anunció y estos están sometidos al examen de los peritos. Uno de ellos se refiere a la extensión de las medidas de vigilancia a los aerodromos españoles, y los agregados de aviación de las naciones que pertenecen al subcomité se reunieron en sesión esta mañana en el edificio del ministerio británico de negocios extranjeros para estudiarlo.

El segundo asunto se refiere a la remuneración de los miembros del consejo de vigilancia. El proyecto, que es completo, salvo los dos puntos que aclarar, ha sido sometido a los gobiernos de las naciones que pertenecen al Comité, para su aprobación definitiva, y si esta se consigue, se entregará el texto a ambos bandos beligerantes en España.

Se ha podido saber que la composición de un comité imparcial de vigilancia debe tener la aprobación unánime del comité de no intervención, y se enviarán delegados a aquellos lugares donde hay motivo de sospechar que se viole la prohibición de importar armas. El procedimiento del Comité de Vigilancia dependerá mucho de la iniciativa individual, además de la información de Londres sobre casos definidos. Los miembros del comité de vigilancia no disfrutará de la inmunidad diplomática puesto que, según la opinión que domina en Londres, ello implicaría reconocimiento del gobierno de Franco.

Decretos del Gobierno de Burgos

Salamanca 13.—Un decreto publicado por el «Diario Oficial» del Gobierno de Burgos ordena establecer ocho tribunales militares permanentes en Madrid. Otro decreto declara que todas las leyes y ordenanzas publicadas por el Gobierno de Madrid, que se encuentran ahora en Valencia, posteriores a la fecha de 17 de julio último, no tienen ningún valor, y que además se revisarán todas las leyes anteriores a dicha fecha. Las leyes que, en la opinión del Gobierno de Burgos, sean opuestas a los intereses del Estado serán también declaradas nulas.

¿Tendrá que sitiarse Madrid?

Paris 13.—El capitán Aguilar, del Estado Mayor de las tropas nacionales, declaró al corresponsal especial del periódico «Paris-Soir» que, a no ser que se produzcan circunstancias imprevistas, las tropas nacionales tal vez habrán de prepararse para el sitio de Madrid. Añadió que el plan del general Franco, de tomar la capital con un gran asalto tuvo que modificarse, debido a la resistencia obstinada que se encontró en los suburbios de Madrid.

La batalla aérea de Madrid

Paris 14.—La batalla aérea a varios miles de pies de altura sobre la capital se considera como la más grande de su clase que haya ocurrido desde que la guerra civil empezó. El motivo de este desarrollo extraordinario en el combate para la posesión de Madrid es, como se ha dicho ya, que hay muchos motivos de creer que los rojos han colocado minas en los lugares importantes de la ciudad, y que las harán explotar antes de evacuar la capital. Sin contar las pérdidas de vidas desaparecerían así muchos edificios públicos, incluso los de los ministerios.

Esta mañana y esta tarde, cerca de cincuenta aeroplanos se hallaban en acción en varios puntos. Los rojos casi en todas partes eran más numerosos que los nacionales, pero esta inferioridad numérica era compensada con creces por la mayor habilidad y el atreimiento en el ataque, de modo que

los nacionales salieron victoriosos en todos los casos.

El general Queipo de Llano anunció por radio, desde Sevilla, que los aeroplanos rojos fueron destruidos, en número de once, mientras que los nacionales solo perdieron uno, a consecuencia de una colisión con un aeroplano rojo. Ello concuerda con el boletín publicado por el cuartel general de Salamanca, anoche, con la única diferencia de que calcula en 18 el número de aeroplanos rojos derribados, pero es posible que ello sea debido a que el cuartel general recibió la noticia mas tarde.

El primer combate violento del día empezó poco antes de las doce, cuando cinco aeroplanos nacionalistas de bombardeo, acompañados por siete aeroplanos de caza, bombardearon las posiciones enemigas. Algunos minutos más tarde doce aeroplanos rusos aparecieron en el horizonte. Pronto las dos escuadrillas estuvieron en contacto, ambas bajando cada vez más, hasta que casi alcanzaron los tejados de las casas. Un aeroplano rojo fué alcanzado y se incendió, cayendo en un tejado; otro aeroplano rojo, también alcanzado cayó en el Manzanares, cerca del lugar donde el puente de Toledo voló ayer. Antes de terminarse la batalla de esta mañana, los nacionales destruyeron un aeroplano rojo de bombardeo, y siete de caza.

Por la tarde, catorce aeroplanos nacionales consiguieron alcanzar el centro de la capital, antes de que los aviones rojos pudieran entrar en acción. Pero pronto se vió en el horizonte 16 aeroplanos, y al cabo de algunos minutos empezó un combate desesperado. Dos aeroplanos rojos fueron puestos fuera de uso casi inmediatamente, alcanzados por el fuego de ametralladoras. La batalla duró una hora. El trueno de los potentes motores se hacía oír continuamente. Los cañones antiaéreos de los rojos fueron de poca utilidad, porque el movimiento rápido de los aeroplanos hacía casi imposible disparar desde el suelo sin alcanzar a los amigos. Muchos millares de espectadores presenciaron el combate desde las calles de Madrid, sin preocuparse del peligro de la caída de aeroplanos, de la explosión de las bombas, ni de las bajas pérdidas. Finalmente, los rojos dando cuenta de que no podían luchar con los nacionales se retiraron, escapando en las nubes.

Las noticias de las operaciones de ayer en otros frentes fueron de poco interés exceptuando un incidente cerca del puente volado de Segovia, donde un tanque rojo, alcanzado por un cañón de los nacionales, explotó, y se incendió, quedando destruido completamente.

En su discurso por radio, el general Queipo de Llano dijo que sería una cosa muy sencilla para el general Franco apoderarse de Madrid, si no fuera porque está resuelto en pejudicar lo menos posible a la población civil. Bastaría cortar el abastecimiento de aguas de la capital, pues el lago Lozoya está en manos de los nacionales.

Alemania

Comentarios a la detención de ciudadanos alemanes en Rusia

Berlin 13.—Comentando la detención de cinco ciudadanos alemanes, en Moscú, con la acusación de actividades hostiles al Estado ruso, el órgano del partido naciona-socialista «Voelkischer Beobachter», escribe que en la cadena de medidas terroristas que desde el verano de este año trastorna la vida en la URRS, faltaba evidentemente una nueva conspiración contra Moscú. Pero los soviets no deben imaginarse que tendrán éxito con unas acusaciones relacionadas con el último proceso de partidarios de Trotsky. Se equivocan completamente, si creen que les será fácil jugar con el Reich. Tampoco conseguirán provocar al gobierno alemán. Según el periódico «Deutsche Allgemeine Zeitung», parece que las autoridades soviéticas padecen una verdadera fiebre de detenciones. No solamente detienen súbditos extranjeros sin motivo justificado, sino también no respetan el domicilio privado de las personas. La última ola de detenciones deja ver un carácter sistemático de modo que hay que concluir que se trata de una amenaza dirigida contra la colonia alemana. El gobierno alemán, como lo demuestra su protesta,

no está dispuesto en aceptar semejante hecho. La conducta de los soviets demuestra que ni siquiera respetan en lo más mínimo los reglamentos diplomáticos que los Estados europeos han reconocido.

El periódico «Berliner Tageblatt» escribe que semejantes detenciones de carácter político han llegado a ser periódicas en la URRS, y en vez de disminuir, aumentan. Se trata de detenciones de tendencia, y de una especie de reclamo del gobierno soviético, para hacer ver en su propio territorio su hostilidad contra las naciones capitalistas.

La tensión de relaciones entre Alemania y los soviets

Berlin 14.—Aumentó considerablemente la tensión en las relaciones entre Alemania y los soviets, con las protestas notificadas en Moscú y en Berlín contra actos hostiles realizados recientemente en ambas capitales.

Los últimos acontecimientos han complicado aún más la situación, en un momento en que los intereses de ambas naciones están luchando en España.

Con la ayuda de Italia, es firme la determinación del Reich de cooperar a la victoria de los nacionales españoles, y está dispuesto, para lograr este objetivo, en ir más allá del límite al que llegasen Rusia o Francia. Mientras tanto, Polonia, en vista de la posibilidad de un conflicto armado entre Rusia y Alemania, está tomando medidas para protegerse de la hecatombe. Así es como se interpreta la visita del ministro polaco de Negocios Extranjeros, Beck, en Londres.

Según la prensa alemana, el viaje de Beck ha tenido gran éxito, al obtener el apoyo del «Foreign Office», para que sean respetados los intereses de Polonia en un pacto occidental. Pero un grupo de problemas de las relaciones germano-polacas han sufrido bastante.

La prensa racista todavía tiene órdenes de moderar sus comentarios, pero lo que al principio parecía leve obstáculo en las relaciones entre ambas naciones se ha agravado mucho últimamente.

Una parte del problema está relacionada directamente con la situación en la ciudad libre de Danzig.

Después del incidente reciente de Schoeneberg, en el cual Polonia afirma que dos súbditos suyos fueron golpeados violentamente, y su propiedad destruida por nazis llevando uniforme, cosa que el partido naciona-socialista niega rotundamente,—ocurrió otro incidente en un pueblo cerca de Danzig.

El comisario de Polonia en la Ciudad Libre, Casimiro Papez, ha protestado ante el gobierno nazi de Danzig.

La prensa alemana, y la polaca se acusan mutuamente.

En un millón reciente, en Gdynia, un orador polaco pidió se entregara Danzih al mariscal Rydz-Smigly, dictador polaco, como regalo de cumpleaños. Alberto Forster, del partido nazi de Danzig, declaró: «Nuestro día se acerca».

La política polaca debe tratar de mantener el equilibrio entre Alemania y Rusia, para evitar si posible fuera la guerra entre dichas dos naciones, pues Polonia sería entonces su campo de batalla.

Para llevar a cabo satisfactoriamente semejante política, Polonia necesita la cooperación de Inglaterra, y con igual fin Inglaterra necesita la colaboración polaca.

El buen éxito del viaje de Beck a Londres ha facilitado ese objetivo que, desde luego, no ha gustado a Alemania.

Francia

¿Se va a romper el Frente Popular?

Paris 14.—Durante la sesión del comité militar de la Cámara de diputados, los socialistas y los comunistas trataron de obligar al ministro de guerra, Daladier a admitir sus proposiciones.

El periódico «L'Echo de Paris» escribe que, a consecuencia de la presión que intentaron ejercer sobre él, el ministro dijo: «Mientras que las derechas me dan su confianza, los comunistas y socialistas amenazan retirármela. Si la comisión militar de la Cámara no acepta la declaración de confianza, que firmarán también los comunistas y los socialistas, entonces dimitiré mi cargo.» Ello constituiría una ruptura del frente popular.

Sin embargo el «Echo de Paris» espera que se llegará a un acuerdo hoy mismo.

Una escandalosa escena en la Cámara de Diputados

Paris 14.—Ocurrió una escena de una violencia inaudita, ayer en la Cámara de diputados, cuando la oposición calumnió al ministro de gobernación Salengro, relativamente a la conducta de este como soldado durante la gran guerra.

Cincuenta diputados entablaron una batalla a puñetazos en la misma sala de sesiones, y el presidente Herriot intentó inútilmente restablecer el orden; su voz no pudo hacerse oír sobre la violencia del ruido y de los gritos e insultos.

Finalmente se suspendió la sesión. Al reanudarla más tarde, una moción lamentando se haya atacado a Salengro, y expresando al mismo tiempo confianza en el gobierno, fué votada por 374 votos contra 201.

SERVICIO DE PUERICULTURA

Ciclo de Conferencias

El Servicio de Puericultura siempre en un afán de perfeccionamiento y en justa correspondencia al interés dado en el crecido número de inscripciones al tercer curso de Puericultura aparte el carácter instructivo y práctico de sus enseñanzas ha querido completar éstos estudios con la organización de unas conferencias de ampliación tanto en el aspecto médico como cultural y social que se relaciona con el niño.

Resaltar hoy día la importancia que ello tiene sería innecesario pues la mujer ha de ser el día de mañana la madre que con su cariño, bondad y conocimientos edifique la familia con sólida base de cultura y moral para conseguir de sus hijos la Patria grande que todos deseamos.

Estas conferencias serán desarrolladas por el muy ilustre D. Andrés Coll, canónigo de la Catedral de Málaga y catedrático de la Escuela de Artes y oficios, sobre el tema «La Mujer, madre».

El Dr. Sampol, Director del Hospital Provincial, sobre «Causas patológico-sociales que influyen en la mujer gestante».

D. Juan Capó, Inspector Jefe de 1.ª Enseñanza, sobre «La Madre en la educación familiar».

El Rdo. Padre Lorenzo Salcedo, S. J., sobre «Deberes sociales para con el niño».

El Dr. Valdés, sobre «La gimnasia en la infancia».

D. Nestor Gallego, Jefe de Prensa y Propaganda de Falange Española, sobre «El niño futuro hombre».

El Excmo. Sr. D. Mateo Torres, Gobernador Civil de la Provincia ha aceptado gustosísimo presidir la inauguración de este Curso demostrando todo su interés por estos asuntos y queriendo realzar con su presencia la importancia que para la futura madre tienen. A dicho acto asistirá el Dr. Durich, Inspector Provincial de Sanidad.

Con antelación se anunciará la fecha de cada conferencia a la que podrán asistir las alumnas de los Cursos anteriores.

Colocaria

7.000 pesetas 6 por ciento primera hipoteca, buena garantía. Razón: Conde de Sallent, 4.

Hermanos Alomar

Blenorragia, curación radical, Urinarias, Impotencia, Sífilis y enfermedades de la Piel. Av. Alejandro Rosselló, 117. Telef. 2321. Calle del Mar, n.º 21 (Frente al Lírico)

Se vende

Unos cuatrocientos metros de vía con sus traviesas de hierro, y un desvío, diez vagonetas de varias clases, rodámenes de recambio y coinetas para las mismas. Informes: Cementos Borrás, Gilbert de Centellas, 26.

Caja caudales

tipo mediano, compró de ocasión; ofertas a J. Alomá, Colón, 24, 4.º. Tel. 2136.

Para anunciar en este periódico, acuda a la Administración: Calle Danús n.º 2. Teléfono 1745.

IMPRESA DE «EL DIA»